# ELDEBER

AÑO LXXI, Nº 21.323 I CIRCUL ACIÓN NACIONAL 176PÁGINAS

**DIARIO MAYOR** 

DOMINGO 27 DE JULIO DE 2025 I EN TODO EL PAÍS BS 10,00

EN LA RECTA FINAL. PREPARAN LA VOTACIÓN DEL 17 DE AGOSTO

# El TSE distribuye el material electoral y pone a prueba el Sirepre

**Logística.** Este domingo se realizará el segundo simulacro del Sistema de Transmisión de Resultados Preliminares para las elecciones generales

Medirán el funcionamiento del sistema para los comicios. Se imprimen más de 7,5 millones de papeletas. El material electoral llega a las distintas regiones visuales de coloras de coloras



El material que llegó a Santa Cruz está custodiado en el Colegio Militar de Aviación. Trabajan en la organización de las maletas electorales

# Le dieron el último adiós a la librecambista

Sus allegados la recuerdan como una mujer que venció la adversidad, hasta que la violencia terminó con su vida SEGURIDAD A10



# VOCALES RECHAZAN RECURSOS PRESENTADOS POR ALCÓCER Y MUCARZEL

Los concejales esperan notificación oficial para tomar acciones. Observan que el fallo fue dividido y no contundente.

# REPORTAN PÉRDIDA MILLONARIA POR ARROZ DE MALA CALIDAD

La directora de Insumos Bolivia informó que más de 700 toneladas importadas presentan serias deficiencias.



Su audiencia se realizó de forma virtua

# Ruth Nina fue enviada al penal de San Sebastián

Un juzgado de Shinahota ordenó la detención preventiva por su amenaza de "contar muertos" en elecciones. La procesan por la presunta comisión de los delitos de instigación pública a delinquir, amenazas y obstaculización del proceso electoral YOELIOAS

Boris Céspedes se queda sin club y sin poder jugar por el resultado antidopaje ED SPORTS A23





# Somos parte de tu destino

Hay formas de ir a Europa y solo una de volar





PROCESO ELECTORAL

# En la recta final, TSE pone a prueba el sistema y comienza la distribución del material

Este domingo se realizará el segundo simulacro del Sistema de Transmisión de Resultados Preliminares (Sirepre). Desplazan observadores a las distintas regiones

### Deisy Ortiz D.

deisv.ortiz@grupoeldeber.com

Este domingo, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) realizará el segundo simulacro del Sistema de Transmisión de Resultados Preliminares (Sirepre), donde pondrá a prueba la infraestructura tecnológica y logística para las elecciones generales, previstas para el 17 de agosto.

Bolivia ingresó en la recta final del calendario electoral, por lo que el TSE también comenzó la distribución del material electoral; mientras que la misión de la Unión Europea (UE) desplegó 39 observadores electorales a las nueve regiones del país.

El vocal del TSE, Francisco Vargas, informó que ya está por concluir la impresión de las más de 7,5 millones de papeletas electorales y que el proceso de distribución ya se encuentra en marcha. "A partir del 29 de julio, esperamos enviar el material electoral a los 22 países donde se prevé la votación en el exterior. En el territorio nacional, las papeletas ya comenzaron a distribuírse", declaró, según ABI.

Custodiados por efectivos militares y policiales, camiones arribaron este viernes a la capital cruceña con el material electoral para el departamento de Santa Cruz.

Se trata de 2.222 cajas, cada una

# En todo el país

Se armarán más de 34.000 maletas electorales

# **Ejercicio**

El simulacro replicará las condiciones del día de la votación con 1.000 papeletas impresas, que fueron trasladadas hasta el Colegio Militar de Aviación, donde permanecerán bajo estricta vigilancia hasta los primeros días de agosto cuando comience la distribución a todo el departamento.

El vicepresidente del Tribunal Electoral Departamental (TED), José Miguel Callejas, informó que las papeletas están destinadas a las 15 circunscripciones del departamento, incluyendo 14 uninominales y una especial.

"Este material marca el inicio del proceso logístico para el armado de las maletas electorales. Las papeletas llegaron desde la imprenta en Sucre y ahora las estamos descargando en nuestro centro departamental de logística", explicó el viernes Callejas.

El envío se realizó conforme al calendario electoral y es parte de la planificación nacional que contempla la impresión de más de 7,5 millones de papeletas para todo el país.

Además, se confirmaron 369.931 papeletas adicionales para bolivianos en el exterior, que solo votarán por presidente y vicepresidente.

El TSE prevé concluir el 4 de agosto la distribución de todo el material electoral en los nueve departamentos, para que se realice el control de calidad y el armado de las 34.026 maletas electorales que serán distribuidas a 5.727 recintos electorales.

La maleta electoral está compuesta por las papeletas de sufragio, las listas índices, listas de habilitados, los útiles electorales, las señaléticas, el ánfora, entre otros insumos.

# Simulacro

La presidenta interina del TSE, Yanjaira San Martín, indicó que el ejercicio de este domingo replicará las condiciones reales del día de la votación y contará con la participación de los nueve partidos y alianzas políticas, además de observadores nacionales e internacionales.

"Este simulacro busca garantizar que el Sirepre funcione sin fallos el 17 de agosto. Hemos invitado a los delegados políticos para que supervisen su operatividad y transparencia", señaló San Martín.

Por su lado, el vocal Gustavo Ávila informó que 6.600 funcionarios han sido desplazados a nivel nacional para esta actividad.

Ávila rechazó que el sistema presente algún tipo de fallas el día de la elección.

"No se preocupen porque hemos tomado todos los recaudos y estamos seguros que nuestro sistema va a funcionar. Tenemos los recaudos para ver el tema de cualquier problema que podamos obtener y para eso sirve el simulacro en realidad. Por eso lo estamos haciendo de manera previa para que ustedes puedan identificar cómo es el sistema y si existe algún error se lo va a subsanar; sin embargo, ya tuvimos varias pruebas", aseveró.

El vocal electoral recordó que desde 2019 no se usa ningún sistema de transmisión de resultados preliminares y enfatizó que para esta elección el TSE asegura que el sistema tendrá un buen resultado con los datos que empezarán a ser transmitidos tras el cierre de las mesas, a las 16:00. Se espera tener un reporte a las 20:00.

La misión de observación electoral de la Unión Europea incorporó a un especialista en cómputo de votos que estará a cargo de evaluar el sistema que permitirá la publicación de los resultados preliminares durante la jornada del 17 de agosto.

También la misión de la Unión Europea (UE) desplegó 39 observadores electorales a las nueve regiones del país, incluidas zonas de conflictividad, para trabajar antes, durante y después de las elecciones generales del próximo 17 de agosto.



El material electoral llegó este viernes a Santa Cruz y se encuentra bajo custodia en el Colegio Militar de Aviación

# **SOBRE EL TEMA**

# CAPACITACIÓN

Este domingo también se llevará a cabo una capacitación masiva a los jurados electorales designados por sorteo. En Santa Cruz fueron convocadas más de 55.000 personas (27.346 mujeres y 27.344 hombres), quienes deberán asistir al coliseo Gilberto Pareja.

# DEBATE

El TSE también anunció que el viernes 1 de agosto se celebrará en Santa Cruz el primer debate presidencial entre los nueve candidatos en carrera. El evento se realizará en las instalaciones de Fexpocruz.



# **DESCUENTOS**





RAIZE

CROSS

RUSH



APROVECHA HASTA EL 31 DE JULIO

EN TODOS NUESTROS SHOWROOMS A NIVEL NACIONAL





TOYOSA www.toyota.bo CONTACT CENTER 800 17 5200



PROCESO ELECTORAL

# Tuto defiende su plan económico y Samuel busca el voto en el exterior

El candidato de Libre habló de su programa para acceder a financiamientos con organismos multilaterales. Doria Medina viajó a Argentina, donde se reunirá con migrantes bolivianos. Presentó su plan de 100 días



Los presidenciables Tuto Quiroga y Samuel Doria Medina concedieron entrevistas este sábado al programa ¡Qué Semana! de EL DEBER Radio

# Deisy Ortiz D.

deisy.ortiz@grupoeldeber.com

Los candidatos presidenciables Tuto Quiroga y Samuel Doria Medina intensifican sus agendas rumbo a las elecciones del próximo 17 de agosto. Este sábado, ambos participaron en entrevistas en El DEBER Radio, donde expusieron sus propuestas de Gobierno y anunciaron actividades en la recta final del proceso electoral.

Doria Medina, candidato por Alianza Unidad, intervino de manera virtual a través de Zoom, ya que se encontraba en el aeropuerto a la espera de su vuelo hacia Argentina, donde prevé reunirse con migrantes bolivianos; mientras que Tuto, de la agrupación Libre, habló de su plan de rescate económico que contempla la gestión de \$us 12.000 millones ante organismos multilaterales para reactivar la economía del país.

El empresario adelantó que tiene previsto reunirse en Argentina con los migrantes bolivianos, para conocer de cerca sus necesidades y presentar sus propuestas.

También confirmó su asistencia a la reunión convocada por el Comité pro Santa Cruz para el 31 de julio, en el último intento de unir a las fuerzas políticas de oposición.

El líder cívico, Stello Cochamanidis, informó que, atendiendo el pedido del último cabildo de agotar las instancias para que los candidatos de oposición se unan, convocó a cuatro presidenciables (que encabezan las encuestas) a un encuentro en Santa Cruz.

Cochamanidis aseguró que ya tiene la confirmación de Samuel Doria Medina (Alianza Unidad), Jorge Tuto Quiroga (Libre), Manfred Reyes Villa (APB-Súmate) y Rodrigo Paz Pereyra (PDC).

"Los vamos a tener cara a cara y vamos a decírles lo que nosotros necesitamos. Están confirmados los cuatro", informó el jueves pa-

# Comité cívico

Convocó para el 31 de julio a un encuentro con cuatro presidenciables

# Visitó el Chapare

Doria Medina aseguró que no tuvo problemas para hacer campaña

# **OTROS DATOS**

# AGRESIÓN

A través de un video que circula en redes sociales, se observa cómo un grupo de simpatizantes del MAS, que intentaba colocar banderas en el segundo anillo de la ciudad capital, fue agredido por un grupo de jóvenes cuya identidad aún no ha sido establecida. En las imágenes se ve la llegada de gente a bordo de una grúa, con banderas del MAS-IPSP listas para ser instaladas

sado.

# Planes económicos

El candidato presidencial de la alianza Libre habló sobre su programa internacional de financiamiento hacer frente a la crisis económica que afecta al país, con fondos que servirán como un "puente de estabilidad" de dos a tres años.

Para ello, gestionará \$us 12 mil millones ante organismos multilaterales como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Corporación Anen los postes del alumbrado público. Sin embargo, varios jóvenes se acercan, increpan a los operadores y uno de ellos agrede al conductor del vehículo.

# CAMPAÑA

Los partidos políticos aceleran sus campañas, con miras a los comicios generales del 17 de agosto. Este sábado, agrupaciones salieron a las calles a pedir el voto.

dina de Fomento (CAF), el Fondo Latinoamericano de Reservas (FLAR), el Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata (Fonplata) y el Fondo Monetario Internacional (FMI).

"Hay que hacer un programa internacional de 12 mil millones de dólares (...) Si tú tienes financiamiento legítimo, no emisión inorgánica del Banco Central, aplastas la inflación. Si tú tienes los dólares, devuelves a los ahorristas en la banca para recuperar la confianza. El FMI está ahí esperando ya, ahora", indicó.

Dijo que la propuesta es bajar el déficit del primer año de 10% a 3%, y reducir el 25% de los gastos en bienes y servicios.

Por su parte, Doria Medina afirmó que, de llegar al Gobierno, sus medidas económicas se aplicarían de forma inmediata. Precisó que los 100 días se cumplen el 15 de febrero del 2026, y que durante ese periodo se sentarán las bases para un ajuste económico.

Señaló que el primer semestre de 2026 será un tiempo de adecuación, en el que se modificarán salarios, tasas de interés y se ajustará la economía a la realidad del país. En el segundo semestre se verán resultados, porque volverán las inversiones y se empezará a notar un cambio gradual, sostuvo el candidato.

Doria Medina también se refirió a su visita al Chapare para hacer campaña. "Se ha generado cierto mito respecto al Chapare, no he ido con mayor seguridad de la regular, envié un equipo de avanzada y tampoco hice grandes anuncios. Pero no tuve problemas, transité como en cualquier otro lugar y para mí era importante llegar al Chapare, a los productores", comentó.

# Publicidad



# Kalomai Holding



TRAS AUDIENCIA CAUTELAR

# Ruth Nina fue enviada a la cárcel con detención preventiva por 90 días

La dirigente de la extinta agrupación Pan-Bol permanecerá en el penal de San Sebastián. Durante su audiencia pidió disculpas, pero después gritó que no podrán romperle el espíritu "revolucionario"

### EL DEBER

eldeber@grupoeldeber.com

Ruth Nína, dirigente del extinto Partido de Acción Nacional Boliviano (Pan-Bol), fue enviada con detención preventiva por 90 días al penal de San Sebastián de la ciudad de Cochabamba, tras su audiencia cautelar realizada este sábado.

La también aliada de Evo Morales enfrenta un proceso por amenazar con "contar muertos en vez de votos" en las elecciones generales si no se habilita al líder cocalero como candidato.

La audiencia, llevada adelante por el Juzgado Público Mixto Civil y Comercial de Familia, Niñez y Adolescencia en Instrucción Penal Número 1 de Shinahota, se desarrolló de manera virtual porque Nina se encontraba en la sede de la Fuerza Especial de Lucha contra el Crimen (Felcc) de Cochabamba.

Durante la audiencia, de acuerdo a las imágenes que circulan en redes sociales, Nina pidió disculpas ante el juez por sus declaraciones.

"Quiero pedir disculpas, desde el fondo de mi corazón, porque nunca fue mi intención amenazar o amedrentar. No soy una persona delincuente y tampoco tengo antecedentes penales, más al contrario, me comprometo a someterme a cualquier actuación de investigación", dijo la dirigente.



Ruth Nina, dirigente política afín al evismo, fue aprehendida el jueves cuando se presentó a declarar

Pero horas después, al momento de ingresar al centro penitenciario, Nina vociferó que pese a ser encarcelada no podrán quebrantarle su espíritu "revolucionario". "¡Es un honor entrar a la cárcel por nuestro pueblo, por nuestras mujeres, para que nunca más las callen!", gritó mientras ingresaba al penal custodiada por efectivos policiales.

Gabriel Delgadillo, abogado defensor, calificó como injusta

# PARA SABER

# DECLARACIÓN

Antes de la audiencia, la dirigente manifestó que "la libertad de expresión está siendo encarcelada para todos los dirigentes".

# APOYO

Un grupo de personas afines a Evo Morales llegó hasta la Felcc de Cochabamba para darle su

# VOTO CASTIGO

Cuando Ruth Nina fue aprehendida, pidió voto castigo para el Gobierno del MAS y para los partidos de oposición.

# CAMBIC

Durante la crisis política de 2019, Ruth Nina pedía la renuncia del entonces presidente del Estado, Evo Morales Ayma. Ahora lo respalda. y desproporcionada la orden judicial de detención preventiva.

La defensa legal de Nina confirmó que apeló la decisión judicial porque considera que Nina debería estar con "libertad pura y simple".

# Sobre el proceso

Nina está siendo procesada porque, en un acto con sectores sociales afines al evismo realizado el pasado 12 de julio, afirmó que "el Tribunal Electoral y el Gobierno nacional, en vez de contar votos, van a contar muertos" en las elecciones generales del próximo 17 de agosto.

El Ministerio Público abrió un proceso investigativo en su contra por la presunta comisión de los delitos de instigación pública a delinquir, amenazas y obstaculización del proceso electoral.

Nina fue aprehendida el jueves tras haberse presentado a declarar en la Fiscalía.

Sobre la asistencia de Nina a dar su declaración, el ministro de Gobierno, Roberto Ríos, manifestó que la dirigente está dando una lección a Evo Morales, porque la se presentó ante las autoridades y asumió responsabilidad por sus declaraciones, mientras que el líder cocalero optó por no presentarse pese a que fue convocado y tiene orden de aprehensión en su contra por un caso de trata de tráfico en Tarija.

# En Santa Cruz 3.149 jurados presentaron sus excusas

El principal motivo es que padecen algún tipo de enfermedad. Este domingo concluye el plazo

El Tribunal Electoral Departamental (TED) informó que hasta este viernes se atendieron 3.149 excusas de jurados electorales en la capital cruceña. El principal motivo de justificación de los ciudadanos es que padecen de alguna enfermedad.

Hoy vence el plazo para la pre-

entación de excusas ante el TED

Este trámite se lo puede hacer de manera presencial o vía on-line, a través de su plataforma ciudadana.

El TED informó que se atenderá hasta la medianoche de este domingo, tal como establece el Reglamento de las Elecciones Generales 2025.

Sobre las excusas, de un total de 3.149 presentadas, 650 han sido aceptadas, 39 fueron rechazadas y quedan 2.460 pendientes de respuesta.



Se observaron largas filas en la oficina central del TED

De acuerdo con los justificativos, 817 casos son por enfermedad; 666 por tener hijos lactantes menores de dos años de edad; 545 casos por motivos de fuerza mayor; 356 por casos fortuitos; y 281 son personas que trabajan o prestan servicios indispensables.

También hay 279 mujeres en estado de gestación que se han excusado y 199 son personas que tienen personas dependientes. En el listado hay seis dirigentes políticos que figuraban como jurados electorales.

Las personas empezaron a dejar sus justificativos desde el anterior lunes y muchos ya han recibido respuesta a su solicitud de parte del Órgano Electoral.

ESPACIO EMPRESARIAL

# NUEVA RUTA DE BOA CONECTA CUSCO Y UYUNI, DOS MARAVILLAS ANDINAS

El nuevo destino de la aerolína estatal une dos de los íconos más visitados de Sudamérica: el Salar de Uyuni y Machu Picchu, además dinamizará la economía de ambos países

Boliviana de Aviación (BoA) dio un paso firme en su proceso de expansión internacional con la inauguración oficial de su nueva ruta directa a Cusco, Perú (La Paz-Cusco-Uyuni). El vuelo inaugural partió el pasado jueves desde el Aeropuerto Internacional de El Alto, marcando un nuevo hito para la aerolínea estatal y consolidando su rol como actor clave en la integración turística, cultural y económica entre ambos países.

El nuevo servicio, que operará tres veces por semana (martes, jueves y domingo) con aeronaves Boeing 737-800 y 737-700, conecta de forma directa dos destinos emblemáticos del continente: la ciudad imperial del Cusco y la región boliviana de Uyuni, conocida por albergar el majestuoso Salar, el más grande del mundo.

"Cusco representa mucho más que un destino internacional, es un símbolo de identidad compartida y una oportunidad para fortalecer nuestra presencia en los principales corredores turísticos de Sudamérica", afirmó el gerente general de BoA, Mario Borda, durante el acto de inauguración. Añadió que el precio del pasaje ida y vuelta será de \$us 480 y que, dependiendo de la demanda, se evaluará el incremento de



peneral de RoA. Mario Borda, fue recibido con un ritual inca





Autoridades bolivianas celebrando la ruta Cusco-Uyuni

La bandera boliviana y penjana en el vuelo

a Machu Picchu, dos joyas naturales y culturales de Sudamérica. La ruta reduce el tiempo de viaje entre Cusco y Uyuni de más de 20 horas por tierra a menos de dos horas en avión, lo que representa un cambio sustancial para los visitantes nacionales e internacionales

Por su parte, Carlos Montoya Montero, Encargado de Negocios del Perú en Bolivia, destacó que esta nueva ruta permitirá desarrollar de manera conjunta un corredor turístico de relevancia mundial. Recordó que, en 2024, Perú recibió más de 189,000 visitantes provenientes de Bolivia. mientras que el aeropuerto de Cusco reportó el tránsito de 4.2 millones de pasajeros.

El representante de la embajada invitó a los turistas bolivianos y del mundo a explorar los encantos del Cusco, como su centro histórico, el templo de Coricancha, la catedral, el barrio de San Blas, así como sus sitios arqueológicos aledaños, entre ellos Sacsavhuamán, el Valle Sagrado, Ollantaytambo y la Montaña de Siete Colores, entre otros.

Durante el vuelo inaugural, una comitiva boliviana integrada por empresarios, representantes de agencias de viajes, periodistas e influencers fue recibida en el aeropuerto Alejandro Velasco Astete de Cusco, con una ceremonia oficial y danzas tradicionales de ambos países. El evento Paz, Elizabeth Castro.

turístico, sino también a las necesidades logísticas de las regiones involucradas. "Estamos uniendo a nuestros pueblos culturalmente... esta oportunidad es de gran valor. Queremos hermandar más a Perú y Bolivia", remarcó Mario Borda, y adelantó, que se tiene previsto habilitar un vuelo directo entre Cusco y Sucre, otra capital histórica de Sudamérica.

### Un regalo a Uyuni

El alcalde de Uyuni, Eusebio López Martínez, agradeció la concreción de esta ruta, manifestando que "el municipio se beneficiará con más visitantes y con un mayor movimiento económico, lo que impactará positivamente en las empresas que promueven el turismo local".

Desde el Aeropuerto Joya Andina de Uyuni, el viceministro de Transporte, Enrique Ponce de León, detalló que el Gobierno nacional está invirtiendo más de Bs 117 millones para convertir esta terminal en un aeropuerto internacional. Se proyecta la construcción de una terminal terrestre de más de 4.000 m², una nueva torre de control, estacionamientos, y mejoras en la pista y plataforma comercial

Finalmente, Mario Borda subrayó que "esta ruta es un obseguio que BoA hace a Uvuni en su mes aniversario. Tenemos proyectados más de 1.200 pasajeros semanales, lo que generará empleo y fortalecerá la integración regional".

Esta nueva ruta se suma al plan de expansión que incluve destinos como La Habana. Santiago, Asunción, Caracas, Buenos Aires, Sao Paulo, Madrid v Miami.

> Este destino es la doceava ruta internacional dela aerolínea boliviana



# **Política**



El embajador de Japón en Bolivia, Hiroshi Onomura, habló con la prensa del crédito japonés rechazado por el Legislativo nacional

ESTE 2025, BOLIVIA Y JAPÓN CONMEMORAN 111 AÑOS DE AMISTAD

# Japón: el rechazo al crédito de JICA bloqueará futuros préstamos; ven grave riesgo

El gobierno japonés ve con incertidumbre el futuro de los planes de cooperación con JICA. Internacionalistas lamentan que la Asamblea liderada por Choquehuanca priorice sus pugnas políticas internas antes que la imagen e intereses del Estado

# Yolanda Mamani Cayo

Si la Asamblea Legislativa insiste en rechazar el crédito de \$us100,9 millones de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (II-CA), esto "afectará" los préstamos futuros para Bolivia porque, sin la aprobación de este crédito, Japón no podrá planear la otorgación de más créditos, alertó el embajador de Japón en Bolivia, Hiroshi Ono-

Este hecho alarmó a dos expertos en relaciones internacionales que calificaron como muy preocupante la alerta que dio Japón y lamentaron que por pugnas políticas internas se afecte la imagen de Bolivia en el exterior.

"Tengo entendido que nuestro

crédito de 100 millones de dólares para Covid-19 ha sido rechazado muchísimas veces en la Asamblea Legislativa", dijo Onomura cuando la prensa le preguntó su postura sobre ese rechazo del Le-

Aunque el diplomático destacó la insistencia del Gobierno nacional para aprobar el crédito de JICA por la estrecha relación centenaria entre ambos países, expresó su preocupación por las consecuencias que pueden traer en la ejecución de programas y proyectos de desarrollo local.

"Como ustedes saben bien, el rechazo de nuestro crédito afectará los préstamos futuros de Japón (...) Ustedes pueden entender (que) sin la aprobación de este crédito no podemos planear

# MÁS SOBRE EL TEMA

# NUEVA LEGISLATURA

Ya se agotaron todas las instancias en la Asamblea Legislativa para aprobar el crédito de JICA y deberá ser tratado por la nueva legislatura, a partir del 8 de noviembre, recordó el diputado José Luis Porcel (CC).

# PEDIDO DE ONOMURA

El embajador Hiroshi Onomura dijo que el plazo para pagar el préstamo es de 15 años, por lo que todavía hay tiempo para su aprobación. "Espero que utilicen pronto este crédito para mantener la salud del pueblo boliviano", dijo.

nuevos créditos. Es paso a paso, por eso he dicho (que) afectará a los préstamos nuevos a futuro", afirmó el diplomático nipón.

No obstante, aseguró: "Vamos a seguir apoyando al pueblo boliviano" por los lazos que tienen.

# Imagen deteriorada

El hecho de que el embajador de Japón se pronuncie en persona sobre el rechazo de este crédito debe llamar la atención de la Asamblea para que los parlamentarios asuman su rol pensando en el Estado antes que en sus pugnas político electorales, afirmó el experto en relaciones internacionales, Álvaro Del Pozo.

"Preocupa que el embajador se haya pronunciado y viniendo de Japón que tiene una diplomacia

absolutamente seria, se debe tomar en cuenta sus palabras (...) Solo muestran que en Bolivia, nuestros políticos, todos los aspectos lo cruzan bajo el código electoral o político partidario. La Asamblea debe tener un gesto desde una visión de Estado", dijo Del Pozo.

El internacionalista Andrés Guzmán lamentó que las peleas partidarias de las facciones masistas y algunas facciones de la oposición afecten no solo la imagen de Bolivia, sino también futuros créditos internacionales. más aún tratándose de países con los que Bolivia tiene una larga relación.

"Nos hace quedar mal frente al gobierno de Japón que ya no nos va a dar más créditos si no se aprueba este. Lo más grave es que se desaprovecha un crédito que se pudo obtener en 2023. Estamos en una situación en que Bolivia necesita mucho ese dinero", dijo Guzmán.

### El crédito de la discordia

Se trata del proyecto de Ley 156/2023-2024, que tenía por objeto aprobar el Convenio de Préstamo Nº B-C-3, "Préstamo de apoyo de emergencia para la respuesta a la situación de Covid-19", suscrito el 30 de marzo de 2023 con IICA.

El objetivo era reponer recursos ya erogados por el Estado durante la pandemia, atender la actual emergencia nacional por desastres climáticos y garantizar el voto en el exterior en las elecciones generales de 2025.

En marzo de 2024, la Cámara de Diputados aprobó el crédito de JICA y lo remitió al Senado para su tratamiento donde nunca se trató y, como venció el plazo, el proyecto pasó al pleno de la Asamblea Legislativa.

Tras mucha dilación, en abril de este año, el pleno de la Asamblea puso en agenda este crédito. La primera vez fue el 2 de abril cuando el pleno rechazó su aprobación y el segundo intento fue el 16 del mismo mes, cuando pasó

Según el diputado Carlos Alarcón (CC) en el primer pleno (2 de abril) "el crédito fue aprobado", pero el presidente David Choquehuanca "no hizo un buen cómputo". En el segundo pleno camaral, Choquehuanca volvió a hacer "un mal manejo de la votación"

El 10 de julio hubo un último intento para tratar este tema, pero Choquehuanca ni siquiera pudo instalar la sesión por falta de quórum en su directiva y luego llegó el receso parlamentario.

Alarcón aseguró que, en estos casos, el propio presidente Luis Arce, amparado en el artículo 154 de la Constitución, podía convocar a sesión legislativa "de manera extraordinaria, por asuntos de urgencia" para aprobar ese crédito, pero no lo hizo.

# Seguridad

# **ENTRE ORURO Y COCHABAMBA**

# Un accidente de bus deja cinco muertos

Hay 16 heridos que viajaban de Tarija a Cochabamba. Indagan las causas

EL DEBER

www.eldeber.com.bo

Un bus de transporte interdepartamental sufrió un trágico accidente de tránsito este sábado en la carretera Oruro-Cochabamba. El hecho ocurrió en la curva de Paria, ubicada en el departamento de Oruro, donde al menos cinco personas perdieron la vida y unas 16 resultaron heridas.

Según reportes de medios locales, el bus salió la noche del



Las tareas de rescate en el lugar del hecho viernes de Tarija y debía llegar a la ciudad de Cochabamba, pero en el trayecto sufrió un vuelco por causas aún en proceso de investigación.

Uno de los rescatistas informó que recuperaron diferentes cadáveres y heridos que estaban entre los fierros retorcidos. Además, confirmó que hay niños entre las víctimas.

"Era una curva cerrada y el chofer no ha previsto, ha metido a toda velocidad y nos hemos volcado", dijo uno de los pasajeros que salió

# Investigan a cinco militares por dejar pasar contrabando



Denuncian supuestos cobros

El fiscal Departamental de Oruro, Aldo Morales Alconini, informó que el Ministerio Público investiga a cinco efectivos militares del Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC) por el presunto delito de concusión, tras haber sido sorprendidos en flagrancia mientras facilitaban el paso de mercadería ilegal en el sector fronterizo de Julo, municipio de Sabaya.

La intervención se realizó el pasado 22 de julio, a raíz de una denuncia del Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando, que alertó sobre supuestos cobros irregulares a transportistas para permitir el ingreso de productos de contrabando al país.

Los implicados —el teniente F.B. (30), el suboficial 2do. J.V. (34), el sargento 1ro. H.B. (30) y los sargentos 2do. M.Q. (28) y C.C. (26) — fueron interceptados por otro grupo del mismo CEO-LCC, que se encontraba verificando el cumplimiento de funciones en la zona. Al no encontrarlos en su puesto, se organizó un operativo de búsqueda y fueron ubicados a más de un kilómetro del lugar.

Durante la intervención, se requisaron los teléfonos móviles de los efectivos, donde se hallaron mensajes y archivos que evidenciarían una presunta coordinación para permitir el paso de al menos 17 camiones con mercancía ilegal.

Uno de los mensajes hacía referencia al cobro de Bs 27.600. También se encontraron códigos QR presuntamente vinculados a transacciones. Los militares fueron trasladados a la ciudad de Oruro.



# Seguridad



Familiares, amigos y compañeros de trabajo le dieron el último adiós a Sofía Qurioz que fue velada en la sala manantial de Las Misiones

**INVESTIGACIONES TRAS EL ATACO EN EL MERCADO MUTUALISTA** 

# Sofía Quiroz, la mujer que venció la adversidad hasta que la violencia la encontró

La Policía y la Fiscalía investigan. El dinero robado no aparece y hay sospechosos del entorno familiar. A pesar del impacto que produjo este asalto, las investigaciones no avanzan. Piden ayuda a las autoridades para esclarecer el crimen. El dolor no se disipa

# Guider Arancibia Guillén

guider. arancibia@grupoeldeber.com

Cuando el sol ya comenzaba a ocultarse tras los edificios de la capital cruceña y el mercado Mutualista rebosaba con su bullicioso ir y venir, Sofía Quiroz Vilelo (43) cumplía con su rutina de siempre.

Rodeada de productos que ella misma había elegido, ordenado y vendido durante años, seguía atendiendo a sus clientes con esa mezcla de firmeza y amabilidad que la caracterizaba. Era una mujer hecha en la calle, en la lucha diaria, una de esas trabajadoras que no conocen el descanso. Pero la violencia, que tantas veces amenaza desde lejos, ese día la alcanzó. Sucedió el miércoles 23 de julio y será un día que sus amigas nunca lo olvidarán.

Minutos antes de que cayera la noche, hombres armados irrumpieron en el pasillo 10 del bloque de la Asociación 29 de Marzo del mercado Mutualista, uno de los más concurridos y tradicionales de Santa Cruz de la Sierra. Sin decir palabras, dispararon. Las balas se llevaron consigo la vida de Sofía y dejaron herido a su compañero de trabajo, Gregorio Condori, quien recibió un impacto en el brazo. Los atacantes escaparon con rumbo desconocido, llevándose dinero y dejando tras de sí una escena desoladora.

# Un legado de trabajo

La muerte de Sofía no solo conmocionó a su familia, sino también a toda una comunidad de comerciantes que la conocían desde hace más de dos décadas. Su historia es la de muchas mu-

# **EL CRIMEN**

# EL MIÉRCOLES EN EL MUTUALISTA

La tarde del 23 de julio pistoleros irrumpieron en el pasillo 10 y mataron a la librecambista Sofía Quiroz que deja un niño de seis años en la orfandad.

# LE PIDEN AL PRESIDENTE

Ricarda Quiroz, hermana de Sofia, le pidió al presidente Luis Arce que interponga sus oficios para esclarecer la muerte. trágica. No hubo respuesta.

# NO HAY DETENIDOS

Hasta el momento, la Felco y la Fiscalía no han logrado aprehender a ninguna persona vinculada al asesinatio de Sofía. Hay sospechos del mismo entorno familiar. No hay avances. jeres bolivianas que, desde muy jóvenes, construyen su destino con esfuerzo y constancia. Empezó vendiendo tarjetas telefónicas, cuando aún no eran comunes los celulares con conexión a internet.

Luego sumó productos de belleza, celulares, accesorios y, con el tiempo, se convirtió en librecambista. El suyo era un puesto modesto, pero cargado de historia, perseverancia y dignidad.

"Nunca faltaba. Incluso cuando estaba enferma, venía aunque sea un rato. Siempre estaba pendiente de su negocio, de su clientela", recuerda una de sus colegas. Otra comerciante añade: "Sofía no se metía con nadie. Era amable, callada, muy trabajadora. La veíamos crecer poquito a poco. Nos duele como si fuera familia".

Mientras agentes de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) y el fiscal Daniel Ortuño realizaban las primeras pesquisas del caso, los restos de Sofía fueron velados entre el viernes y sábado en la sala Manantial, cerca del Segundo Anillo y la avenida Canal Cotoca. Ayer se cumplieron las exequias. Allí, una multitud de personas acompañaba el dolor de la familia, en especial del esposo y del hijo de Sofía, un niño de apenas seis años que todavía no alcanza a entender por qué su madre no volvió a casa esa noche.

### La madre

"Ella sufría porque quería ser madre. Me contaba que se hacía tratamientos, que rezaba mucho. Y cuando logró quedar embarazada, fue la mujer más feliz del mundo", relató entre lágrimas una amiga suya, encargada del parqueo del mercado Mutualista. La conocía desde hacía más de 25 años. Se abrazaba a la foto de Sofía colocada junto al ataúd, con una expresión de incredulidad.

"Yo tengo tres hijos y a veces ella me miraba con una tristeza contenida. Después, cuando nació su niño, ya no era la misma. Sonreía más, se le iluminaban los ojos. Vivía por él", dijo. De pronto, en medio de la conversación, señaló hacia un rincón de la sala: "Ahí está su hijo... está mirando la foto, todavía no entiende".

En plena velorio, entre rezos y abrazos, Ricarda Quíroz, hermana mayor de la víctima, alzó la voz. Su llanto no la detuvo. Frente al féretro, pidió al presidente Luis Arce que intervenga para garantizar justicia. "Mi hermana no merecía esto. Era una mujer trabajadora, buena madre, buena hija. Ahora nos deja este dolor y a su hijito. ¡Que este crimen no quede impune!", clamó allí.

# Investigaciones

La Felcc y la Fiscalía activaron una serie de operativos para dar con los autores materiales e intelectuales del asalto. Hubo allanamientos y se revisan imágenes de cámaras de seguridad del hecho.

Como medida de precaución y por razones de seguridad, el esposo de la víctima, junto con su abogado, entregó voluntariamente a las autoridades Bs 264.000 y \$us 6.000, dinero que pertenecía a Sofía y que no fue sustraído por los asaltantes. El monto exacto robado aún no ha sido determinado, pero se presume que los delincuentes huyeron con una suma considerable.

Sofía no era una figura pública, ni una empresaria. Era una mujer que no solo dejó un hijo huérfano, sino que encendió una alerta en un país donde la inseguridad ciudadana parece crecer al margen de los esfuerzos institucionales.

En medio del luto, queda su historia. La de una mujer que, a pesar de las dificultades, supo levantarse cada día con el mismo impulso, el mismo sueño: que a su hijo no le falte nada.





CONLA

# RENDID ORA

HASTA





TASA DE INTERÉS ANUAL

ÁBRELA TAMBIÉN 100% DIGITAL

# Santa Cruz

**CASO CURULES** 

# TSE rechaza recursos presentados por concejales Alcócer y Mucarzel

El vocal Ávila indicó que se determinó por mayoría rechazar el recurso presentado por ambos ediles, que esperan la notificación oficial. Observan que el fallo fue dividido y no contundente

EL DEBER

eldeber@grupoeldeber.com

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Gustavo Ávila, informó este sábado que los recursos presentados por los concejales Israel Alcócer y Silvana Mucarzel por el caso curules fueron rechazados por este órgano.

"Hemos determinando por mayoría rechazar los recursos que han presentado estos concejales (Israel Alcócer y Silvana Mucarzel)", dijo el vocal Ávila en entrevista con EL DEBER Radio.

El vocal Ávila recordó que tanto Alcócer como Mucarzel presentaron tres recursos: una medida cautelar, una acción de inconstitucionalidad y un recurso extraordinario de revisión.

El vocal Tahuchi Tahuchi señaló que el recurso extraordinario de revisión fue rechazado porque no contaba con "elementos fácticos".

"Las partes están en su legítimo derecho de poder apelar, eso dependerá de ellos. Ahora hay una decisión institucional y conforme a ello, avanzamos", dijo el vocal Tahuchi.

Tras la determinación emitida por Sala Plena, lo que resta es notificar a los peticionantes con las resoluciones.

Esta determinación del TSE se da en medio de una creciente controversia en el interior de la bancada de Unidad Cívica Solidaridad (UCS). Andrea Stephanie Negrete Moro y Denny Guzmán Campero, recibieron acreditacio-



Los concejales Israel Alcócer y Silvana Mucarzel durante una conferencia de prensa

nes como concejales titulares del Tribunal Electoral Departamental (TED), pero esa determinación fue apelada.

La concejala de UCS, Gabriela Garzón sostuvo que Negrete y Guzmán, cuentan con credenciales válidas emitidas por el TED y que no hay recurso judicial alguno que anule su designación.

# Esperan la notificación

Los concejales Alcócer y Mucarzel señalaron que el fallo del TSE fue dividido y no contundente.

"Todavía no hemos sido notificados, pero una vez lo hagan, veremos con los abogados qué medida tomaremos, ya que hay que aclarar que fue una votación dividida y que no es contundente, como indican las declaraciones (del vocal del TSE Gustavo Ávila). Con eso se hace ver que hubo disidencias y que la mayoría de los vocales no analizaron el fondo de los recursos", respondió Alcócer

# **PARA SABER**

# ANTECEDENTE

Hace unos días, el presidente en ejercicio del Concejo Municipal, José Alberti, informó que sostuvo una reunión en La Paz con el presidente interino del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel, con el objetivo de que esta instancia se pronuncie sobre el conflicto por los curules.

Dentro de la misma línea, Mucarzel dijo que el fallo realizado por el TSE no fue unánime.

"Eso demuestra que hay vocales que nos dan la razón y han actuado en derecho. Vamos a ver quiénes fueron los vocales que están a favor del pueblo y quienes a favor de sus propios intereses", señaló Mucarzel.

En abril, la Sala Plena del TSE registró la denuncia que presentó el jefe nacional de Unidad Cívica Solidaridad (UCS), Jhonny Fernández, en contra de Mucarzel y Alcócer, por un presunto transfugio político.

El mes pasado, la presidenta del TED, María Cristina Claros, indicó que luego de recibir este oficio en Sala Plena se determinó entregar las credenciales de concejales titulares a Guzmán y Negrete.

Todo este conflicto por los curules tiene paralizado al Concejo cruceño desde hace cuatro semanas. No se puede sesionar y están estancadas los procesos administrativos.

El presidente en ejercicio del Concejo Municipal, José Alberti, informó que existen alrededor de 600 correspondencias que aún no han sido revisadas y cerca de 200 solicitudes de audiencias públicas pendientes de atención.

El concejal Alberti enfatizó que estos temas deben ser atendidos y resueltos con urgencia para permitir la reactivación plena de las actividades del Concejo Municipal.

# Intensifican la vacunación previo al inicio de clases

Se han registrado seis muertes por sarampión que serán analizadas por el comité científico del Sedes

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) insta a la población a vacunar a sus hijos para garantizar un retorno seguro a clases. El llamado se acentúa por la aparición de nuevos casos de sarampión confirmados. Hasta el momento, se han registrado 141 casos positivos en el deparamento

Además, para este fin de semana se realiza, en paralelo con Brasil, un "Día V" de vacunación en los municipios fronterizos con el país vecino.

Dorian Jiménez, jefe de Epidemiología, informó que hay seis casos de óbito que pasarán al comité científico para descartar o confirmar el fallecimiento por sarampión. El informe también resalta la existencia de 23 pacientes con neumonía grave y moderada, de los cuales tres menores de diez



Habilitaron un punto de inmunización en el zoológico municipal

años están en terapia intensiva.

El jefe de Epidemiología afirmó que el 84 por ciento de los casos afectados no contaban con ni una vacuna contra esta enfermedad, motivo por el cual exhortó a los padres de familia a la vacunación a los menores de 15 años.

Este fin de semana, las redes de salud de la capital están atendiendo para aplicar dosis contra el sarampión, coqueluche y otras enfermedades contempladas en el esquema regular.

Con respecto al coqueluche, el comité científico del Sedes confirmó cuatro fallecimientos a causa de esta enfermedad. Hasta la fecha, se registran 150 casos positivos de este mal.

# **Economía**



Argentina (peso)	0	1.280,3
Brasil (real)	0	5.565
Chile (peso)	0	963.90
Colombia (peso)	0	4.142
México (nuevo peso)	0	18,55
Paraguay (guarani)	0	7.428
Perú (nuevo sol)		3,545
Unión Europea (euro)	0	0,8515

Oro:	Onza Tray: Sus/0.T.F.	3.339,90	
Plata:	Onza Troy: Sus/O.T.F.	39,27	Firette BCI
• Hidro	carburos		

• Gran	105		
Soya:	\$us	372,96	(tonelada) a ago. 2025
Maiz:	\$us	158,95	(tonelada) a ago. 2025
Trigo	\$us	193,18	(tonelada) a ago. 2025
Azúcar:	ctv/\$us	21,86	(libra) a ago. 2025
Café:	ctv/\$us	282,65	(libra) a ago. 2025
	Restricts	es atir/sertatis/serta	als-le-grant - et leveling ran

FRAUDE

# Empresa estatal reporta pérdida de Bs 63 millones por arroz de mala calidad

La directora de Insumos Bolivia informó que el cargamento, compuesto por más de 700 toneladas de grano importado desde Argentina, presenta serias deficiencias de calidad y evidencia signos de contaminación. Buscan recuperar el anticipo

### EL DEBER

www.eldeber.com

Insumos Bolivia denunció que la entidad enfrenta un millonario perjuicio económico por la compra de arroz a una empresa argentina. El cargamento, compuesto por más de 700 toneladas del grano, no solo presenta serias deficiencias en términos de calidad, sino también signos de contaminación, lo que impide su distribución en el mercado interno.

"Estamos frente a un problema grave. Este arroz no cumple con los estándares técnicos mínimos y representa un riesgo para la salud de la población", afirmó en la directora de Insumos Bolivia, Lauren Fernández.

El caso tiene un agravante. El Estado boliviano ya había entregado un anticipo de Bs 63 millones, pero una orden judicial impide el cobro de la póliza de garantía, lo que bioquea la recuperación de esos recursos. "La empresa, lejos de responder por el incumplimiento, ha iniciado un proceso legal para evitar que cobremos esa garantía. Nos encontramos atados judicialmente", explicó la autoridad.

Según Fernández, existen fuertes indicios de falsificación en los certificados sanitarios del país de origen. "No es un certificado del Senasag nacional, sino uno falsificado de la entidad homóloga argentina. Esto está siendo investigado porque se trata de un documento clave para autorizar la importación de productos alimenticios", sostuvo.

En medio del conflicto, el producto importado permanece almacenado, sin posibilidad de ser entregado ni distribuido. "No podemos darlo, ni siquiera al Ministerio de Desarrollo



El país tiene problemas en el suministro de este grano. La gente hace cola para comprar en Emapa

Productivo, porque está fuera de norma y sería un riesgo entregarlo", añadió.

Frente a esta situación, Insumos Bolivia anunció que retomará la importación directa de arroz, pero bajo estrictos controles de calidad y trazabilidad, con una verificación exhaustiva de los proveedores y acompaña-

# Gobierno

Anunció la importación de arroz para estabilizar los precios

# En almacenes

El producto no puede ser entregado ni distribuido por el riesgo miento logístico. "Vamos a garantizar que el arroz que llegue esté en condiciones óptimas y con precios justos para la población", concluyó Fernández.

# Política de importación

El 8 de julio el Gobierno anunció la importación de más de 40.000 toneladas de arroz de distintos países, en un intento por frenar la escasez del producto y el incremento de su precio en el mercado interno. Sin embargo, este caso pone en duda la cadena de control y verificación de calidad que debía garantizar que los alimentos importados cumplieran con las normas sanitarias y de inocuidad establecidas

La operación de importación quedó a cargo de Insumos Bolivia y la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) debía comercializar el producto.

La medida fue tomada ante los problemas en la producción nacional de arroz debido a factores climatológicos, con el objetivo de incrementar la oferta y estabilizar los precios en el mercado interno.

"Lastimosamente hemos tenido algunos problemas meteorológicos que afectaron la producción, pero estamos tomando medidas. Nuestra empresa Emapa está garantizando la entrega del arroz producido a través de ferias barriales y provinciales, y también estamos gestionando la importación del grano que haga falta", informó entonces el viceministro de Políticas de Industrialización, Luis Siles

La autoridad explicó que se estaban evaluando las ofertas y cotizaciones más convenientes para la compra internacional del cereal. "Tenemos varias ofertas y estamos trabajando con la gente de Insumos Bolivia. Ya se cuenta con el presupuesto y los recursos económicos necesarios", aseguró Siles.

Según el viceministro, la meta es incorporar al menos 40.000 toneladas de arroz importado al mercado, como medida para incrementar la disponibilidad del producto y, en consecuencia, frenar el alza de precios.

"Incrementando la oferta, como ha sucedido con otros productos, hacemos que los precios bajen", afirmó Siles, al subrayar que el Gobierno del presidente Luis Arce ya tomó previsiones ante las dificultades climáticas que afectaron la última cosecha.

En mayo, el Órgano Ejecutivo aprobó también la ampliación de la vigencia del Artículo 2 del Decreto Supremo 5250, que establece un arancel del cero por ciento para la importación de arroz, hasta el 31 de octubre de 2025.

El ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Zenón Mamani, explicó que la medida tiene la finalidad de garantizar la seguridad alimentaria en el país debido a que los efectos climáticos han afectado principalmente la producción de arroz.

Sin embargo, los productores consideraron la medida fuera de lugar, ya que la cosecha del grano ya había terminado en Santa Cruz y Beni, por lo que el mercado nacional estará abastecido hasta octubre y, en el mejor de los casos, hasta diciembre.

# PARA SABER

# AFECTACIÓN

El sector arrocero reveló que la cosecha en Santa Cruz llegó a las 75.000 hectáreas y en Beni se esperaban cosechar 70.000, pero debido a las condiciones climáticas y la falta de diésel, se perdió el 30%. Señalan que antes de la crisis de los dólares y el diésel, la cosecha a escala nacional era de hasta 120.000 hectáreas y que el presente año incluso se podría exportar Sin embargo, con todas las dificultades, el precio en los mercados tiene un promedio de Bs 10 el kilo y el guintal (46 kilos) supera los Bs 450.

Economía

**EVALUACIÓN** 

# La era del MAS deja al negocio del gas en fase terminal por falta de inversión

Durante la gestión del partido de Gobierno el país pasó de producir 61,33 millones de metros cúbicos diarios de gas (MMmcd) a 31,60 MMmcd. La caída se debe a la falta de exploración y a una rígida norma fiscal. La tensión por la escasez crece



Operarios en acción durante trabajos de perforación en un pozo petrolero. La actividad forma parte del plan estatal para fortalecer la exploración

# Ernesto Estremadoiro Flores

ernesto.estremadoiro@grupoeldeber.com

Mientras se escribe este reporte, en La Paz un chofer de minibús duerme en su vehículo esperando cargar combustible para poder volver a trabajar. Si tiene suerte, en tres días retomará su rutina. Al mismo tiempo, en el norte cruceño, un productor agrícola debe esperar hasta 15 días para conseguir diésel. La tensión por la escasez crece, pero el Gobierno insiste en que dejará como legado una solución estructural al problema de los carburantes.

Sin embargo, los datos cuentan otra historia. En casi dos décadas, la producción de gas natural se redujo a la mitad: del pico histórico de 61 millones de metros cúbicos por día (MMmcd) registrado en 2014, a un promedio de 31,6 MMmcd en 2024, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) y la estatal YPFB.

En 2014, Bolivia exportó gas por \$us 6.030 millones, lo que representó cerca del 45 % del total de exportaciones del país. Esa bonanza permitió sostener el modelo económico basado en la subvención de combustibles líquidos como el diésel y la gasolina.

Hoy, la realidad es otra. Las exportaciones de gas cayeron a \$us 1.614.7 millones, según cifras del INE. Con una drástica reducción en la producción y el valor de las ventas, el esquema de subvención —vigente desde hace más de dos décadas—se

# LA CIFRA

18

# OZOS EXPLORATORIOS

Se perforaron entre los años 2021 y 2024, según datos oficiales del Gobierno

1.614

# MILLONES DE DÓLARES

Fueron las exportaciones de gas natural, según datos del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) vuelve cada vez más insostenible. El resultado es visible en todo el país: largas filas para conseguir combustible, paralización de actividades productivas y una creciente sensación de frustración colectiva.

Desde el Gobierno admiten y aceptan estas cifras, pero no la responsabilidad compartida. En septiembre del año pasado, se culpó a la administración del entonces presidente Evo Morales por no cuidar el proceso de nacionalización. Se lo cuestionó por no haber priorizado la exploración hidrocarburífera.

"No se hicieron trabajos de exploración, lo que llevó a una menor producción y a una disminución en el ingreso de dólares a la economía del país", dijo entonces.

# Transporte más afectado

El motor aún caliente, las luces apagadas y los ojos hinchados por el viaje. Wilfredo Fernández, chofer de la flota Trans Copacabana, llega a Santa Cruzy no busca un café ni una ducha. Va directo a la fila. "Desde las seis y media de la mañana estoy aquí, maestro", sostuvo con resignación, mientras espera en una fila que se extiende por varias cuadras.

Wilfredo llegó desde Cochabamba. No ha dormido. Dijo que, si tiene suerte, cargará diésel recién a las ocho y media de la noche para volver de inmediato a la carretera. "No hay descanso", repitió.

Esa frase se escucha como un lamento colectivo entre los transportistas bolivianos. El país entero parece atrapado en una espera que no tiene fecha de caducidad.

Luis Moreira, chofer de la flota Transamérica, también vino desde Cochabamba y se sumó a la fila en Santa Cruz a las diez de la mañana del jueves. Está acostumbrado a estas colas, pero admite que la situación en su ciudad es aún peor. "En Cochabamba la fila es más larga. En La Paz ni qué decir: allá hay que hacer hasta dos días de fila", aseguró.

Mientras algunos se turnan el volante y la paciencia, otros han decidido tirar la toalla. Indignada, María Eugenia Montaño, empresaria del sector transporte, confirmó que su firma comenzará a vender buses nuevos adquiridos recientemente, ante la imposibilidad de operar con normalidad. "No hay solución. Con dolor en el alma digo que vamos a empezar a irnos", lamentó.

# Arce: "Dejamos solución"

Mientras las colas continúan, el presidente Luis Arce aseguró que su gobierno dejará como legado económico una solución estructural al suministro de combustibles, al implementar una estrategia integral que incluye la exploración de hidrocarburos y la producción de biodiésel.

"Ningún candidato presidencial de oposición plantea una propuesta de solución estructural", afirmó, citado por la agencia ABI.

Arce respondió así a las críticas de diferentes sectores que lo acusan de no resolver la escasez de diésel. Señaló que opositores como Jorge Quiroga, Samuel Doria Medina y Manfred Reyes Villa proponen medidas de "shock", como la eliminación de la subvención y el alza del precio de los carburantes, lo que, a su juicio, afectaría a la economía popular y productiva.

Arce resaltó que su gestión logró "18 pozos exploratorios exitosos, como ninguna otra", entre ellos el pozo Mayaya Centro XI en el municipio de Alto

Beni, donde, según dijo, se descubrieron 1,7 TCF (trillones de pies cúbicos) de gas natural. "Es uno de los diez hallazgos hidrocarburíferos más importantes del mundo en 2024", afirmó.

Ponderó también que en marzo de 2024 comenzó a operar la Planta de Biodiésel 1 en Santa Cruz y próximamente lo hará la Planta de Biodiésel 2 en El Alto.

Ambas, junto a la Planta de Diésel Renovable HVO, permitirán producir hasta el 80% del diésel que demanda el mercado interno, lo que reducirá la importación.

"Esta política, que inició en nuestro Gobierno, debe convertirse en una política de Estado para garantizar un futuro energético seguro y próspero", consideró en un post en sus redes sociales.

### Análisis

"El Movimiento al Socialismo (MAS) deja un desastre como herencia en hidrocarburos", sentencia Raúl Velázquez, economista de la Fundación Jubileo, al evaluar el estado del sector tras casi dos décadas de gestión gubernamental. Frente a los recientes anuncios del presidente Luis Arce y del titular de YPFB, que destacaron como logros las nuevas cuencas exploratorias y



La exploración fue descuidada durante la gestión de Evo Morales

# **Datos**

Exportaciones de gas cayeron a \$us 1.614,7 millones, según el INE

### Crisis

Es el resultado de una década sin inversiones efectivas proyectos en curso, el investigador es tajante: "Eso es especulativo. No hay resultados concretos. La producción cayó 55% en gas y 62% en líquidos, y no fue de un día para otro".

Velázquez sostiene que la crisis actual es el resultado de una década sin inversiones efectivas en exploración, de una gestión politizada y de una política rentista que priorizó el gasto inmediato sobre la sostenibilidad del sector. "La exploración debió haberse hecho hace 15 o 20 años. Hoy ya es tarde", afirmó.

Carlos Delius, expresidente de la Cámara Boliviana de Hidrocarburos, no tiene dudas al calificar el estado en que el Movimiento al Socialismo (MAS) deja el sector energético del país: "Una destrucción total". Según su diagnóstico, el sistema construido para impulsar la exportación de gas hacia Brasil fue desmantelado por una gestión que, a su juicio, actuó con

improvisación, propaganda y uso político de las empresas estatales.

"Todo fue bien armado: reservas, mercados, inversiones, financiación. Pero llegaron estos aprendices de brujo en 2006 y destruyeron todo. No dejaron nada por construir", afirmó.

Delius también se refirió a los proyectos de exploración que el Gobierno asegura dejar como legado. "Son 2.400 millones de dólares invertidos en pozos secos ¿Qué quieren, que les demos otros 2.500 millones que el país no tiene? Es trágico", lamentó. Según su análisis, se naciona-

Según su análisis, se nacionalizó el riesgo exploratorio, algo que nunca debió ocurrir. "Ahora cada pozo seco lo pagamos todos los bolivianos", dijo.

# PARA SABER

### DATOS DE CONSUMO

Según Yacimientos Petroliferos Fiscales Bolivianos (YPFB), el consumo de gasolina en 2014 era de 8,8 millones de barriles al año y esta cifra se incrementó a 14,5 millones de barriles anuales. En cuanto a la producción acional, que en 2014 cubría el 78% del consumo, en la última gestión solo alcanzó el 44%.







CONVOCATORIA JULIO 2025

# PROPONENTES

En el marco del Decreto Supremo 29506 del 09 de abril de 2008, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) convoca a empresas nacionales y extranjeras a la Precalificación de Potenciales Proponentes a registrarse con documentación e información actualizada, para habilitarse en la base de datos del Sistema de Gestión de Proveedores "CRONOS": https://cronos.ypfb.gob.bo

Para consultas, dirigirse a: <a href="mailto:proveedores@ypfb.gob.bo">proveedores@ypfb.gob.bo</a> y al WhatsApp: (+591) 72038414, indicando el nombre, razón social y el Número de Identificación Tributaria (NIT), o su equivalente para empresas extranjeras.

Julio de 2025



# Mundo



Consideran que una regulación eventualmente replicada en la región podría abordar problemas que los usuarios de criptoactivos reclaman

# **EN ESTADOS UNIDOS**

# Legislación de criptoactivos, ¿incertidumbre o referente para Latinoamérica?

Estados Unidos es la primera legislación que establece un régimen regulatorio para las criptomonedas que están respaldadas por activos considerados confiables. Según expertos, resalta la incertidumbre jurídica que prevalece en la región

# EFE

www.eldeber.com.bo

La legislación para regular los criptoactivos en Estados Unidos y su ratificación por parte del presidente Donald Trump la semana pasada puede significar para Latinoamérica un referente en términos normativos y, a la vez, un camino lleno de desafíos que, según expertos consultados por EFE, resalta "la incertidumbre jurídica" que prevalece en la región.

La de Estados Unidos es la primera legislación que establece un régimen regulatorio para las criptomonedas que están respaldadas por activos considerados confiables, como el dólar, y que generaría un "inmenso potencial", según destacó el propio Gobierno de Trump.

Al respecto, el docente colombiano de la Universidad del Rosario Erik Rincón Cárdenas, experto en derecho financiero, comercio electrónico y 'legal tech' (tecnología legal), dijo a EFE que "lo aprobado en EEUU podría incentivar la confianza de los actores internacionales para participar en inversiones regionales".

Silvina Moschini, cofundadora de Unicorns y oficial de estrategia de Unicoin, empresa de criptomonedas que cotiza en Wall Street, coincide en que la medida tendrá "un impacto directo" en países que enfrentan alta inflación y "buscan nuevas formas de resguardar valor y fomentar la

# SOBRE EL TEMA

# PANORAMA

Cree que todo lo que viene será muy importante para la región y sus emprendedores porque hay mucho talento y poca plata. La criptomoneda va a promover que muchos más emprendedores latinoamericanos vean oportunidades de acceso a capital.

# EN LOS PAÍSES

Este sistema beneficiará a países que tengan estructuras jurídicas más flexibles, pero también a aquellos que buscan nuevas formas de fomentar la inclusión financiera. inclusión financiera".

Para Rincón Cárdenas existen desafíos como el de "una regulación demasiado restrictiva" que podría trasladarse directa o indirectamente hacia otras naciones de la región, "limitando la autonomía normativa y dificultando la integración de nuevos actores al ecosistema económico digital".

Señala que el mayor riesgo radica en que los países con menos recursos regulatorios o técnicos "terminen adhiriéndose a estándares que no coinciden ni con sus necesidades ni con sus prioridades, generando así un efecto de extraterritorialidad legal y una posible desventaja competitiva".

Una regulación eventualmente replicada en la región podría abordar problemas que los usuarios de criptoactivos reclaman, como la falta de protección frente a fraudes, estafas y hackeos, la ausencia de claridad normativa con respecto a la tributación, "mediante exigencias de transparencia y garantías para usuarios", opinó Rincón Cárdenas.

En opinión de Moschini, en países como Colombia, la ley puede marcar un antes y un después en el ecosistema cripto, donde hay un proyecto de ley de criptoactivos que lo podría beneficiar.

De acuerdo con la página del Senado colombiano, el país se posiciona como el "quinto en el mundo con mayor uso de criptomonedas, lo que hace aún más urgente la necesidad de un marco regulatorio".

Según información del diario colombiano La República, la penetración de los activos virtuales en el país creció un 17 % en 2024.

Otro objeto de estudio es El Salvador que, de acuerdo con el portal bitcoin.gob.sv/es, posee 6.241 bitcoines con un valor de más de 753,1 millones de dólares.

No obstante, el expresidente del Banco Central de Reserva de El Salvador (BCR) Carlos Acevedo consideró, en declaraciones a periodistas, que el alza del precio del bitcóin no dinamizará la economía salvadoreña.

El Salvador se convirtió en septiembre de 2021 en el primer país del mundo en adoptar el bitcóin como moneda de curso legal, junto al dólar estadounidense.

Rincón Cárdenas agregó que países como Brasil, Chile o México muestran una mayor propensión a adoptar legislaciones similares dada su apertura a la innovación tecnológica y su estructura institucional relativamente desarrollada en el tema.

Brasil, especialmente, ya avanza en marcos propios de regulación y está bien posicionado para incorporar estándares internacionales; México y Chile podrían hacerlo con mayor cautela y lentitud.

De avanzar en la legislación, sería mucho más fácil que el mundo cripto permita que la gente "piense más en generar riqueza, en hacer que el dinero trabaje", mencionó Moschini.

# ¿Y la política qué?

La implementación de regulaciones inspiradas en el modelo estadounidense podría derivar en más tensiones sobre la soberanía normativa, con debates acerca de cuánto debe influir la legislación extranjera en la autodeterminación de cada país, de acuerdo con Rincón Cárdenas.

Naciones con regimenes políticos cerrados, como Cuba o Venezuela, probablemente se resistan o diseñen marcos alternativos alejados de Estados Unidos, comentó el experto.

Consideran que esto beneficiará a los países que posean estructuras jurídicas flexibles.



Integrantes de la Guardía Nacional Bolivariana verifican documentos en el puente Simón Bolívar

PROCESO ELECTORAL

# Se frena el comercio entre Colombia y Venezuela por las elecciones municipales

Los principales pasos fronterizos permanecen cerrados. Venezolanos elegirá a 335 alcaldes este domingo

# EFE

www.eldeber.com.bo

Los principales pasos fronterizos de Colombia con Venezuela amanecieron cerrados este sábado, una restricción de 48 horas ordenada por el Gobierno de Nicolás Maduro ante las elecciones municipales que se celebrarán el domingo en ese país y que afecta principalmente al comercio.

El cierre inicialmente debía comenzar el viernes pero por petición de los gremios de ambos países, que manifestaron su preocupación por las pérdidas que la medida supondría para el comercio y los transportes, fue postergado para hoy.

Según el analista William Contreras, tres días de cierre como estaba anunciado inicialmente por el Gobierno de Venezuela, traerían un impacto negativo en la dinámica fronteriza entre los estados de Táchira y Zulia con los departamentos colombianos de Norte de Santander y La Guajira, respectivamente.

"Se tendrán pérdidas diarias de aproximadamente 19 millones de dólares", dijo Contreras a EFE sobre el cierre de la frontera de 2.219 kilómetros.

Venezuela elegirá mañana a 335 alcaldes y a los miembros de igual número de concejos municipales, en unos comicios rechazados por la mayor coalición opositora y en los que participa un sector minoritario de la oposición encabezado por aquellos burgomaestres actual-

mente en ejercicio que pelearán por sus espacios.

# Silencio en la frontera

El acostumbrado bullicio de los vehículos y transeúntes dio paso este sábado al silencio en los puentes internacionales Simón Bolívar, Francisco de Paula Santandery Atanasio Girardot, que conectan a Cúcuta, capital del departamento de Norte de Santander, con el Táchira.

En los puentes, habitualmente llenos de gente, solo se observaba hoy la presencia de la Guardia venezolana y de agentes de la Policía y de Migración Colombia.

El único paso permitido por los puentes Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander es a través de un corredor humanitario, y así fue como logró pasar hoy Sara Gutiérrez, quien estaba desde hace días en Cúcuta por una cirugía.

# SOBRE LOS COMICIOS

# AUTORIDADES

Elegirán a 335 alcaldes y a los miembros de igual número de concejos municipales, en unos comicios rechazados por la mayor coalición opositora y en los que participa un sector minoritario de la oposición encabezado por aquellos burgomaestres actualmente en ejercicio que pelearán por sus espacios.

# HABILITADOS

Están llamados a votar unos 21.52 millones de ciudadanos. "Voy ya para Isla Margarita, luego de una cirugía realizada con éxito. Acá llevo la receta médica", aseguró la mujer a EFE luego de atravesar el puente caminando y con la historia clínica en mano.

# La polémica zona

El cierre de la frontera por las elecciones venezolanas se da en momentos en que diversos sectores colombianos han expresado su preocupación por el memorando de entendimiento firmado hace una semana por los dos gobiernos para la creación de una zona económica binacional que incluye cooperación en comercio, salud, educación, turismo y energía.

Para opositores como el expresidente Álvaro Uribe, este acuerdo equivale a la "entrega del país a la criminalidad internacional".

Al respecto, el embajador de Colombia en Venezuela, Milton Rengifo, expresó su satisfacción por la próxima consolidación de la zona económica binacional en un encuentro programado para el 2 de septiembre.

Rengifo subrayó las oportunidades para la unificación empresarial, gubernamental, industrial, comercial y la movilidad humana.

Por su parte, el gobernador del estado Táchira, Freddy Bernal, señaló que "se están realizando los ajustes necesarios en aspectos técnicos, jurídicos, de seguridad, administrativos y de fiscalización aduanera para concretar las realidades fronterizas".

# Ecuador asegura que serán mil los presos que deportará

Son reos colombianos que están en las distintas cárceles. Todo el proceso concluirá el miércoles

El Ministerio del Interior de Ecuador aseguró este sábado que serán 1.000 los presos colombianos que deportará a ese país, un proceso que ha iniciado con 700 reos que estaban en diferentes cárceles ecuatorianas y que Colombia denunció que se ha realizado de manera "unilateral" e "inamistosa".

"Esta acción reafirma el compromiso del Estado ecuatoriano con la seguridad interna y el orden público", aseguró la cartera de Estado en un comunicado, después de que Colombia confirmó horas antes que ya había recibido cerca

de 450 personas en la frontera.

Según Interior, durante este mes se instalaron cerca de 1.000 audiencias individualizadas para personas privadas de la libertad de nacionalidad colombiana, como parte de un proceso administrativo de deportación que se fundamenta en un acuerdo ministerial suscrito el 2 de julio.

El Servicio Nacional de Atención Integral a Personas Adultas Privadas de la Libertad (SNAI), la institución estatal que administra y controla las prisiones, gestionó la presentación de los reos ante los jueces y, en un plazo de 24 horas, los magistrados conocieron la resolución administrativa de deportación y emitieron las boletas de excarcelación.

El proceso hasta completar los 1.000 deportados se llevará a cabo hasta el miércoles.



Un grupo de colombianos deportados desde Ecuador este sábado

# Astronautas de Crew-11 llegan al Centro Espacial

El lanzamiento será el 31 de julio. Permanecerán siete meses en el laboratorio orbital

Los cuatro integrantes de la misión Crew-11 de SpaceX llegaron este sábado al Centro Espacial Kennedy de la NASA, en el estado de Florida, desde donde está previsto que la misión despegue el próximo 31 de julio rumbo a la Estación Espacial Internacional (EEI, en inglés).

Los astronautas Zena Cardman y Mike Fincke, de la NA-SA; Kimiya Yui, de la Agencia de Exploración Aeroespacial de Japón (JAXA), y Oleg Platonov, de la rusa Roscosmos, llegaron a la sede de la agencia espacial procedentes de Houston.

El lanzamiento está previsto



La astronauta Zena Cardman

para las 12:09 hora local del 31 de julio. Esta será la undécima misión de rotación de personal que realice SpaceX, con el objetivo de ofrecer relevo a los cuatros astronautas de la Crew-10 que llegaron el pasado marzo al laboratorio espacial. Esa última misión fue la encargada de rescatar a los astronautas Suni Williams y Butch Wilmore, que quedaron varados más de nueve meses en la estación espacial debido a fallas en la nave Boeing en la que llegaron.

# **Editorial**

# Una ciudad sitiada por la violencia criminal

anta Cruz de la Sierra, símbolo de pujanza económica y modernización en Bolivia. atraviesa una de sus etapas más oscuras. La violencia criminal, antes marginal y aislada, se ha consolidado como una amenaza estructural que atenta contra la seguridad. la estabilidad y la esperanza de más de dos millones de ciudadanos. En lo que va del año, los crímenes violentos se han multiplicado con frecuencia alarmante: ejecuciones al estilo sicariato, enfrentamientos entre bandas, secuestros y extorsiones que tienen como trasfondo la expansión del narcotráfico y la penetración del crimen organizado transnacional. Entre esos crímenes, el más reciente es el de una mujer librecambista asesinada por un par de gatilleros para quedarse con el capital de su víctima, producto del trabajo de toda una vida, y herir a otra que estaba en el lugar del sangriento hecho.

Pero ya no se trata solo de delitos comunes. La capital cruceña enfrenta una mutación de su estructura delictiva, Grupos armados y organizados, algunos con vínculos con mafias extranjeras - especialmente brasileñas y paraguayas-han echado raíces en barrios periféricos, zonas rurales y hasta en centros urbanos. La ruta de la droga, que históricamente pasaba por el oriente boliviano rumbo a Brasil y Europa, ha hecho de la región un enclave estratégico para el tráfico internacional. Y donde hay rutas de droga, hay también violencia, corrupción y muerte.

Las cifras no mienten. Según informes de la Policía y organizaciones de la sociedad civil, Santa Cruz ha concentrado más del 60% de los homicidios violentos del país en los últimos meses. Uno de los factores más preocupantes es la normalización del miedo. Muchos cruceños evitan salir por las noches, desconfian de la Policía y también de la jus-

ticia, sometida y manipulada. La falta de presencia estatal efectiva -tanto en seguridad como en justicia- ha abierto espacios para que el crimen imponga sus propias reglas. En este contexto, el ciudadano común se encuentra atrapado entre el abandono institucional y la violencia criminal.

A esta situación se suma la precariedad en las políticas públicas de seguridad. No existe un plan integral ni a corto ni a largo plazo que articule prevención, inteligencia, control territorial y reinserción social. Las acciones son fragmentadas, reactivas y, muchas veces, motivadas por presiones mediáticas más que por un diagnóstico profundo de la realidad. La Policía, desbordada y mal equipada, actúa como un cuerpo de contención más que como una fuerza capaz de recuperar el control de los territorios. Y el sistema judicial. corroído por la corrupción y la impunidad, se ha convertido en un eslabón débil que favorece la reincidencia v el fortalecimiento de las mafias.

No obstante, aún hay margen para actuar. La experiencia de otras ciudades latinoamericanas demuestra que, con voluntad política, coordinación interinstitucional y participación ciudadana, es posible revertir la espiral de violencia. Santa Cruz de la Sierra necesita con urgencia un pacto por la seguridad: un acuerdo multisectorial que integre al gobierno central, la gobernación, los municipios, la sociedad civil, las fuerzas del orden y la cooperación internacional. Solo así se podrá construir una estrategia integral, sostenida y con resultados medibles

La ciudad no puede resignarse a vivir bajo la sombra del crimen. Esta crisis debe ser un punto de inflexión. O enfrentamos el problema con valentía y decisión, o permitimos que la urbe más dinámica de Bolivia se convierta en un epicentro del terror y la desesperanza. El tiempo para actuar es ahora.



"Con la voluntad de Dios y el esfuerzo de hombres de buena fe, EL DEBER, un diario para pueblos que no pueden vivir sin luz"

Pedro Rivero Mercado (1931-2016)

# CONCIERTO POR EL BICENTENARIO DE BOLIVIA

Las melodías del Ensamble Moxos resonaron en la Catedral Metropolitana de Sucre como parte de las celebraciones por los 200 años de independencia. Foto: APG



# LAS FRASES



"Este arroz no cumple con los estándares técnicos mínimos y representa un riesgo para la salud de la población" Lauren Fernández / Insumos Bolivia

Al referirse a la importación de más de 700 toneladas de este producto



"Como ustedes saben bien, el rechazo de nuestro crédito afectará los préstamos futuros de Japón" Hiroshi Onomura /Embajador de Japón en Bolivia

Sobre el préstamo de \$us 100 millones del JICA que no es aprobado en la Asamblea

# CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán DIRECTOR GENERAL

De un largo tiempo a esta parte, la palabra 'tema' es sometida impiadosamente a un uso abusivo y sin límite, como si en la lengua de Cervantes no se encontraran otros términos alternativos, otras formas correctas de expresarse. La Real Academia Española define 'tema' como proposición o texto que se toma por asunto o materia de un discurso. El uso frecuente y muchas veces innecesario de esa palabra, se ha convertido en un vicio del lenguaje, especialmente en el ámbito de las comunicaciones donde es zarandeada, al derecho y al revés, por numerosos e impenitentes hispanoparlantes.

La palabra 'tema' se utiliza en lugar de otras como asunto, materia, problema, etc., cuando el contexto ya especifica claramente de qué se está hablando. Para tomar nota, van a continuación un par de ejemplos de su utilización innecesaria: "El tema de los embarazos no deseados preocupa a la sociedad boliviana" en lugar de "los embarazos no deseados preocupan a la sociedad boliviana." Otro: "En la capital cruceña se quiere acabar con la inseguridad ciudadana" en vez de "en la capital cruceña se quiere acabar con el tema de la inseguridad ciudadana."

La riqueza del idioma español es innegable porque ofrece modos diversos de expresarse correcta y adecuadamente; es cuestión de un esfuerzo mental mínimo, de poner en orden las ideas antes de abrir la boca y corregir un modo inapropiado de hablar o comunicarse con el prójimo o las audiencias, sin tener que estropear la lengua y las palabras. Ese es el 'tema' de fondo...

# EL DEBER

Luras Saura Savil

Fundador (2.a época) Dr. Pedro Rivero Mercado

# CONSEJO EDITORIAL:

Pedro F. Rivero Jordan - (Presidente) / Juan Carlos Rivero Jordan / Victor Hugo Añez Bello / Mario Cañipa Vargas

Editor General: Mario Cañipa Vargas / Editor de Opinión: Juan Carlos Rivero Jordán

Editora Núcleo Digital: Beatriz Ávalos / Editor de TV y Streaming: Christian Peña y Lillo / Editor Hub Impreso: César Del Castillo
Productor General TV y Streaming: Sebastian Ferrón / Product Manager Radio: Álex Meneses / Política: Mauricio Quiroz / Economía/Dinero: Juan Carlos Salinas
Escenas y Sociedad: Carmela Delgado / Fotografía: Ricardo Montero / Diseño Editorial: Oscar Parada Iraori / Jefe de Producción: Jorge Calvo

Gerente General: Mauricio Rivero Rivero

Gerente Comercial: Pablin Figueroa B./ Gerente Administración y Finanzas: Alizon Díaz / Gerente Talento Humano: Gabriela Terceros / Gerente TI: Michael Ortiz